



Boletín Mensual

Publicado por el Centro Internacional de Referencia para los
Derechos del Niño Privado de Familia- SSI

N° 199
FEBRERO 2016

EDITORIAL

Los organismos acreditados de adopción y los retos actuales: ¿Una ética de doble sentido?

La Comisión especial sobre el funcionamiento del CLH-1993 de 2015 lo ha confirmado: ante el panorama cambiante de la adopción internacional, los organismos acreditados en materia de adopción (OAA) se enfrentan a importantes dificultades en numerosos Estados Contratantes, frecuentemente relacionadas con su forma de financiación, poniendo en riesgo su supervivencia y sus actividades de acuerdo con los estándares internacionales.

En aquellos Estados Contratantes que optan por un sistema de OAA, en el que se les delegan varias funciones de la Autoridad Central en virtud de los arts. 9 y 22 del CLH-1993, algunos organismos han ido desarrollando, con el tiempo, conocimientos expertos en la materia, principalmente en relación con la preparación y el acompañamiento de los futuros padres adoptivos así como del niño durante el período pre- (véase pág. 13) y post-adoptivo (véase pág. 11). Ahora que las adopciones internacionales son cada vez más complejas, estos conocimientos técnicos son requeridos, más que nunca, en términos de calidad y de oferta de servicios especializados, mientras que la viabilidad financiera de los OAA está en riesgo. Esta situación paradójica amenaza no sólo la ética de los OAA, sino también la protección de las familias y de los niños afectados.

Estableciendo un marco ético para los OAA...

La voluntad de luchar contra la trata de niños a través, esencialmente, de la transparencia de los costes relativos a la adopción internacional constituyó uno de los pilares fundadores del CLH-1993. Es por ello que el funcionamiento de los intermediarios en la adopción internacional, a veces implicados en prácticas fraudulentas, ha sido objeto de una reglamentación rigurosa. Así pues, en numerosos países, el marco ético de las actividades de los OAA se ha desarrollado en la práctica, frecuentemente influenciado por la

sociedad civil, y ha dado lugar entre otras cosas, a la elaboración de disposiciones legislativas y a veces incluso a códigos de deontología o de ética (véase pág. 10).

Estas experiencias en materia de adopción pueden también servir de ejemplo para avances más recientes, como el recurso internacional a la gestación subrogada, que ha resultado en el nacimiento de un mercado lucrativo, esencialmente debido a una ausencia de reglamentación de estas prácticas, a menudo en detrimento de los derechos del niño, una preocupación que ha suscitado el compromiso del SSI/CIR en este nuevo ámbito (véase pág. 4). De igual manera que se ha desarrollado una ética a nivel nacional e internacional en lo que se refiere OAA, ¿No deberíamos plantearnos, con que nivel de apoyo cuentan éstos en el contexto actual de la adopción internacional?

... ética que también los gobiernos deben cumplir con los OAA

En la actualidad, son numerosos los OAA que cuentan con financiación pública limitada y cuya supervivencia depende, en gran medida, del número de adopciones realizadas. Al estar estas en fuerte disminución, esta situación puede tener una importante incidencia sobre la calidad y la ética de los servicios prestados.

Además, en la práctica, somos testigos, frecuentemente, de una falta de cooperación concreta, incluso de una determinada

desconexión entre Autoridades Centrales y OAA. Así pues, ¿no corresponde a cada Autoridad central, que recurre a OAA, asumir su responsabilidad y prever criterios inequívocos, no sólo para la atribución de fondos públicos en cantidad suficiente, sino también a través de modalidades de estrecha colaboración? Para que esta cooperación sea eficaz, es necesario establecer o reanudar un diálogo entre estos actores.

¿Cuál es el posible futuro de los OAA?

Para el SSI/CIR, debe encontrarse un justo equilibrio entre el marco ético de los OAA y el apoyo público que necesitan. Además, por una parte, esto debería llevar a algunos países a reajustar el número de los OAA y de otros intermediarios de acuerdo con el promedio de adopciones internacionales realizadas estos

últimos años. Por otra parte, la experiencia de los OAA, adquirida gracias a su trabajo cercano con los niños adoptables y los futuros padres adoptivos en ámbitos tan específicos como la salud, la edad elevada de los niños, la adopción de grupo de hermanos, etc...tienen un gran valor para abandonarla en estos tiempos más difíciles.

Ante estos retos, el SSI/CIR propone a todos los actores de la adopción internacional reflexionar sobre soluciones concretas para poder garantizar que los OAA profesionales sigan ofreciendo servicios de calidad a las familias adoptivas. El SSI/CIR comparte, al respecto, varias líneas de reflexión en torno a las soluciones estudiadas o por estudiarse en este ámbito.

El equipo del SSI/CIR
Febrero de 2016

